

Le Bonnet Rouge

DIRECTION & PUBLICITE
14, rue Drouot (Paris 9)
Téléph. : CENTRAL 69-70

Quotidien Républicain du soir
5 centimes — PARIS ET DEPARTEMENTS — 5 centimes

RÉDACTION & ADMINISTRATION
142, rue Montmartre (Paris 2)
Tél. CENTRAL 90-83

Pour la Publicité s'adresser à la Direction
14, rue Drouot, Paris (9)

Abonnements : Paris 20 fr. ; Départements 24 fr. ; Étranger 32 fr.
Les abonnements pour 6 mois sont reçus

DIRECTEUR
Miguel ALMEREYDA

Le Discours Présidentiel La Marseillaise, "Hymne de l'Indépendance"

Voici le texte du discours prononcé aux Invalides, par le Président de la République à l'occasion de la translation des cendres de Rouget de l'Isle.

« Messieurs,
« En décrétant que les cendres de Rouget de l'Isle seraient solennellement ramenées à Paris, le jour de la Fête Nationale, au cours d'une guerre qui décidera du sort de l'Europe, le gouvernement de la République n'a pas seulement voulu célébrer la mémoire d'un officier français par qui s'exprima, en un jour tragique, l'âme éternelle de la patrie ; il a voulu rapprocher sous les yeux du pays deux grandes pages de notre histoire, rappeler à tous les fortes leçons du passé et, pendant que de nouveau, la France luttait héroïquement pour la liberté, glorifier l'hymne incomparable dont les accents ont éveillé, au cœur de la nation, tant de vertus surhumaines.

« ORI DE VENGEANCE
« Le sublime improvisateur de Rouget de l'Isle fut, en 1792, le cri de vengeance et d'indignation du noble peuple qui venait de proclamer les droits de l'homme et qui se refusait fièrement à plier le genou devant l'étranger. Les armées prussiennes s'avançaient vers le Rhin. Par les siennes nous frontiers. Le 20 avril, l'Assemblée nationale avait voté la guerre et, sur l'initiative de nos héros, elle avait émis le vœu que les feux des discordes intestines s'éteignent aux feux du canon.

« La nouvelle était parvenue, dès le 23, en cette loyale Alsace qui, le 14 juillet 1790, unie aux fédérations de toutes les provinces, avait, à jamais juré fidélité à la France indivisible. Et voyez, Messieurs, comme aussitôt tout conspira à faire du chant guerrier, composé par Rouget de l'Isle, une œuvre magnifiquement symbolique.

« C'est un modeste enfant du Jura, devenu simple capitaine et affecté à la défense de Strasbourg, qui, au moment décisif des destinées de tous les citoyens, comme l'interprète de tous les citoyens, est le maître de la grande ville alsacienne qui va conseiller au jeune officier d'écrire une marche pour l'armée du Rhin ; et bientôt, lorsque les strophes enflammées de Rouget de l'Isle se seront envolées jusque dans le Midi, ce seront des volontaires marseillais qui, pour la mort ou pour la Patrie, se précipiteront joyeusement sur les routes de France, les feront applaudir par Paris enthousiasmé et leur laisseront un nom impérissable. Si bien, Messieurs, que dans la genèse de notre hymne national, nous trouvons tout à la fois, une splendide témoignage du génie populaire et un exemple émouvant de l'unité française.

« Qu'importe, après cela, que Rouget de l'Isle ait achevé dans l'ombre une existence modeste et qu'il n'ait reçu qu'après la Révolution de juillet une croix et une pension ? Qu'importe qu'il ait entendu la colonie lui contester la paternité de son chef-d'œuvre et que des organes de son époque, en attendant le dévouement de sa patrie, se soient efforcés de dénigrer tout un peuple, couvré désormais de ses sonorités puissantes, les murmures de l'enfer et les clameurs de la haine.

« HYMNE D'INDÉPENDANCE
« Partout où elle retentit, la Marseillaise évoque l'idée d'une nation souveraine, qui a la passion de l'indépendance et dont tous les fils préfèrent délibérément la mort à la servitude. Ce n'est plus seulement pour nous autres Français, que la Marseillaise a cette signification grandiose. Ses notes éclatantes parlent une langue universelle et elles sont aujourd'hui comprises du monde entier.

« Messieurs, il fallait un hymne comme celui-là, pour traduire, dans une guerre comme celle-ci, la généreuse pensée de la France.

« Une fois de plus, l'esprit de domination est venu menacer la liberté des peuples. Depuis de longues années, notre démocratie laborieuse se plait au travail de la paix ; elle ne cherchait qu'à entretenir avec toutes les puissances des relations courtoises ; elle aurait considéré comme un crime ou comme un insensé tout homme qui aurait osé nourrir des projets belliqueux. Malgré des provocations répétées, malgré les coups de théâtre de Tanger et d'Agadir, elle était restée volontairement silencieuse et impassible. Lorsque les premiers nuages s'étaient amoncés sur les Balkans, elle avait tout fait pour conjurer l'orage menaçant ; c'était elle qui, la première, avait cherché à organiser et à maintenir le concert européen. Lorsqu'en dépit de ses efforts incessants la guerre avait éclaté en Orient, elle avait tâché de localiser et d'éteindre l'incendie qui s'était déclaré. Lorsqu'enfin le calme s'était rétabli, elle s'était aussitôt prêtée à de nouvelles négociations pour étouffer, entre elle et l'Allemagne, les dernières causes latentes de difficultés et de conflits. Et c'est au lendemain du jour où venait d'être établi un accord franco-allemand qui réglait, entre les deux pays, les intérêts orientaux, que le gouvernement de la République commença à reprendre haleine, quand un coup de tonnerre imprévu a fait trembler les colonnes du monde.

« L'histoire dira la suite. Elle dira comment l'Autriche, malgré les avertissements réitérés de l'Italie, a prémédité une attaque contre la Serbie. Elle dira comment cette petite et vaillante nation a, sur les conseils de la Russie et de la France, répondu dans les termes les plus conciliants à un ultimatum injurieux. Elle dira comment l'Autriche, au lieu de se laisser désarmer par cet exemple de modération a persévéré dans son dessein meurtrier. Elle dira comment, depuis le début de cette crise redoutable, le gouvernement de la République n'a cessé d'agir, auprès de tous, et avec une volonté tenace, dans le sens de la paix.

« Mais l'impérialisme militaire des pays germaniques était résolu à défer le jugement des peuples civilisés. La guerre a été brusquement déclarée à la Russie ; elle a été, sous des prétextes hypocrites, déclarée à la France, et la postérité apprendra, avec stupéfaction qu'un jour, l'Ambassadeur d'Allemagne, après avoir vainement cherché à se faire insulter par la population parisienne, a présenté sans rire, comme un *casus belli*, au ministre des affaires étrangères de France, une fable imaginée dans les bureaux de la Wilhelmstrasse, le raïd d'un de nos aviateurs qui serait allé jeter des bombes sur Nuremberg, sans y être, et pour cause, après par personne.

« L'IGNOMINIE ALLEMANDE
« Et l'histoire vengeresse dira également le reste : l'ignominie et la lâcheté des propositions faites à l'Angleterre et dédaigneusement repoussées par l'honneur britannique, la neutralité de la Belgique outrageusement violée, les traités les plus solennels et les plus sacrés imprudemment déchirés comme des chiffons de papier, les moyens si peu barbares employés pour terroriser, dans les régions traversées des habitants inoffensifs, la science déshonorée au service de la violence et de la sauvagerie.

« Chacun de nous, Messieurs, peut en toute sérénité, ramener ses souvenirs et interroger sa conscience. A aucun moment, nous n'avons eu l'obligé de prononcer le mot ou de faire le geste qui aurait pu dissiper les menaces de guerre, si un flot attentat contre la paix européenne n'avait été, depuis longtemps, voulu et préparé par des ennemis implacables. Nous avons été les victimes innocentes de l'agression la plus brutale et la plus savamment préméditée.

« Mais, puisqu'on nous a contraints à tirer l'épée, nous n'avons pas le droit, Messieurs, de la remettre au fourreau, avant le jour où nous aurons vengé nos morts et où la victoire commune des alliés nous permettra de réparer nos ruines, de refaire la France intégrale et de nous prémunir efficacement contre le retour périodique des provocations.

« POUR ASSURER LA PAIX DE DEMAIN
« De quoi demain sera-t-il fait, s'il était possible qu'une paix hâtive vint jamais s'asseoir, assouplissant sur les décombres de nos villes détruites ? Un nouveau traité draconien serait aussitôt imposé à notre lassitude et nous tomberions, pour toujours, dans la vassalité politique, morale et économique de nos ennemis. Industriels, cultivateurs, ouvriers français, serais-je la merci de rivaux triomphants et la France, humiliée, s'affaiblirait dans le découragement et dans le mépris d'elle-même.

« Qui donc pourrait s'attendre un instant à de telles visions ? Qui donc oserait faire cette injure au bon sens public et à la clairvoyance nationale ? Il n'est pas un seul de nos soldats, il n'est pas un seul citoyen qui ne soit fier de servir la France qui n'est pas une simple femme de France.

« LE JOUR DE GLOIRE
« Mais ne nous lassons pas, Messieurs, de rêver la victoire finale sera le prix de la force morale et de la persévérance.

« Employons tout ce que nous pouvons avoir de calme, de vigueur et de fermeté à maintenir étroitement dans le pays l'union de toutes les provinces, de toutes les classes et de tous les partis, à protéger attentivement l'opinion contre l'invasion sournoise des nouvelles perfidies, à fortifier sans cesse l'action gouvernementale et l'harmonie nécessaire des pouvoirs publics à concentrer sur un objet unique toutes les ressources de l'Etat et toutes les bonnes volontés privées, à développer dans notre pays le matériel de guerre et nos moyens de résistance, à ramasser, en un mot, la totalité des énergies nationales dans une seule pensée et dans une même résolution : la guerre poussée, si longue qu'elle puisse être, jusqu'à l'évanouissement du cauchemar de la mégalomanie allemande fait peser sur l'Europe.

« Le jour de gloire est arrivé. Demain, nous serons vainqueurs, et Paris aura sa part dans la gloire qui couvrira nos armées, parce qu'il a toujours eu, même et surtout aux heures les plus douloureuses de la guerre, une confiance tenace, acharnée et inébranlable dans la victoire !

« Léo Poldès.
« La Cérémonie
« LE DÉPART DES CENDRES DE ROUGET DE L'ISLE
« M. Dalimier, sous-secrétaire d'Etat aux Beaux-Arts, a pris ce matin, à Choisy-le-Roi, officiellement possession, au nom du

14 JUILLET 1915 ! Manifestation Grandiose

En glorifiant la "Marseillaise" et son immortel auteur, la France tout entière a affirmé sa volonté de mettre fin à l'impérialisme militaire

Bravo, Paris !
Nous savons enfin retrouvé notre vieux Paris, ce Paris ardent, tumultueux et enthousiaste des manifestations populaires. Depuis la mobilisation, après le départ de ses enfants sur le front, il s'était tu, attendant, avec impatience, le moment de témoigner par une démonstration vibrante, sa sympathie aux héroïques défenseurs de la France.

Aujourd'hui, comme à toutes les grandes époques de notre histoire, le peuple de Paris est descendu dans la rue. S'il s'agit, cette fois, de saluer les cendres de Rouget de l'Isle et de glorifier la Marseillaise.

Quelle manifestation ! Sous un soleil éclatant, des centaines de milliers de Parisiennes et de Parisiens, massés autour de l'Arc de Triomphe et sur l'Esplanade des Invalides, ont crié leur confiance dans les chefs de la République et proclamé solennellement leur volonté de vaincre.

Ce fut un spectacle émouvant. Quand la Marseillaise retentit sur la place de l'Étoile, répétée, lentement, par tous les assistants, et que les accents entraînants de notre hymne se mêlèrent au bruit des avions de France qui survolaient le monument, un grand frisson d'enthousiasme courut dans la foule.

Des vieillards qui avaient combattu en 70, crurent en tremblant de joie : « Vive la France ! » Aux paupières des femmes, des larmes perlèrent. L'une d'elles s'avança vers notre directeur, Miguel Almereyda, et lui dit simplement : « C'est très bien ce que vous avez fait. Je vous félicite pour votre manifestation. »

Toutes les victoires de la République et de l'Empire, évoquées par l'Arc de Triomphe, saluèrent au passage l'auteur de la Marseillaise.

Au fond, Rouget de l'Isle, n'a-t-il pas, avec son chant immortel, contribué au succès des armées de la France, au moins autant que les 366 généraux dont les noms sont inscrits, en lettres d'or, sur le monument napoléonien ?

Sur un affût de canon des guerres de la Révolution, les restes du grand capitaine sont entrés aux Invalides. Au nom du gouvernement, M. Poincaré a prononcé de fortes paroles qui résumèrent admirablement les sentiments de tous les Français.

Nous avions eu en leur part de gloire dans cette journée grandiose. Acclamés par la population, ils ont veillé sur la sécurité de la capitale.

En les voyant au-dessus de Paris, chacun se disait : « Qu'ils y viennent donc, les Boches ! Ils ne sont pas venus. »

Les Russes et les Aviatiks n'ont pas essayé de commettre un attentat contre la grande cité. Ils n'ont pas osé troubler cette cérémonie magnifique où vibrait l'âme de la France tout entière. S'ils étaient venus, personne n'aurait fui. On savait bien dans la foule que les sons de la Marseillaise montent vers le ciel, suffisamment pour chasser les oiseaux de proie du kaiser !

Le 14 juillet 1915 restera célèbre dans les annales de la guerre du Droit. Fête de la France et de tous les Français, cérémonie prestigieuse en l'honneur de Rouget de l'Isle, manifestation sublime à la gloire de la Marseillaise, le 14 juillet a réalisé, cette année, sur le nom d'un homme, l'union étroite de tous les Français. C'est Rouget de l'Isle qui a opéré ce miracle. Aujourd'hui aux Invalides nous le célébrons bientôt au Panthéon, parce qu'en offrant à la France son hymne rédempteur, il a bien mérité de la Patrie et de l'honneur suprême !

Comme l'écrivait ce matin M. Escudier, dans le Journal :

« La pensée émue de la nation va vers lui comme un pur hommage. « Gloire à son nom ! »

« Au jour de la victoire finale, c'est encore la Marseillaise qui clameront nos armées héroïques. Et ce sera comme l'apothéose flamboyante de ces strophes immortelles, ce retour triomphal des nôtres par le tumulte des clairons et le cliquetis des épées ! »

Oui, la Ville de Paris peut être fière de son œuvre. Paris a compris aujourd'hui sa force et sa puissance. Paris sait maintenant ce que peut faire une cité consciente de ses droits et résolue à combattre jusqu'au bout. Paris a démontré de la façon la plus éclatante qu'il est invulnérable et invincible. Cette journée inoubliable du 14 juillet 1915 — qui restera la journée de Paris — la capitale, tout entière, a entonné, d'une seule voix, le couplet sublime :

gouvernement, du cercueil contenant les restes de Rouget de l'Isle. De bonne heure, les curieux affluèrent dans les allées ombreuses du parc, qui conduisent à la mairie de Choisy. En haut du perron de cette élégante bâtisse, dominé par un large velours pourpre, le catafalque, très simple, est dressé.

Un lourd cercueil de chêne, à demi incliné, laisse apercevoir la bière, plus petite, contenant les cendres de l'auteur de la Marseillaise.

Des soldats du 94^e d'infanterie, en capote bleu horizon et sanglés de buffleterie jaune, veillent, l'arme au pied, auprès du cercueil.

La foule emplit maintenant à demi le parc. Deux compagnies du 23^e colonial, précédées de la clique du régiment, viennent se ranger sur les pelouses. Au milieu des troupes prennent place les drapeaux, voiles de crêpe, des Vétérans et des conscrits de Choisy.

Il est 7 heures 10 lorsque M. Dalimier arrive, accompagné des préfets de la Seine et de police. Presque aussitôt, un fourgon automobile, décoré de drapeaux, vient se placer devant le perron de la mairie. Les sapeurs-pompiers descendent lentement le cercueil, tandis que les clairons sonnent et que les troupes présentent les armes.

Au-dessus de la foule recueillie, plusieurs avions évoluent, miroitant au soleil. Une large étoffe tricolore frangée d'or, est jetée sur le fourgon, qui s'ébranle, puis le cortège gagne l'Arc de Triomphe, par l'avenue de Paris, le boulevard Lamoureux, la place d'Italie, le boulevard Garibaldi et l'avenue de Suffren.

DE VANT LES STATUES DE LILLE ET DE STRASBOURG
Plusieurs manifestations ont eu lieu, ce matin, aux statues de Strasbourg et de Lille.

A huit heures et demie, la Ligue des Patriotes se réunissait aux Tuileries, au pied de la statue *Quand Même*, de Mercier. Le cortège, précédé d'un groupe d'Éclaireurs de France et de drapeaux et fanions de la Ligue, s'est rendu place de la Concorde, où une couronne et un écusson aux armes de la ville de Thann ont été déposés sur le monument de Strasbourg.

On remarqua, parmi les Ligueurs : MM. Maurice Barrès, président ; Galli, député ; Poirier de Nargay, député ; Le Menet, Levée, etc.

Avant la dislocation, le président de la Ligue, se tournant vers la foule, s'est écrié : « Je ne vous donne pas rendez-vous ici l'année prochaine, mais à la statue de Kléber, dans Strasbourg libérée. Vive la France ! Vive l'armée ! »

La Ligue des Patriotes, venant à peine de quitter la place que le bureau du Conseil municipal arrivait à son tour.

En tête marchent : MM. Mithouard, président ; Paris, président du Conseil général ; Lemarchand, Lampué, Chassignat-Goyon, etc.

Des gerbes de fleurs sont placées sur les statues des deux villes martyres, au nom du Conseil municipal et du Conseil général.

A cet instant, une musique militaire se fait entendre et bientôt défile un bataillon de chasseurs à pied, qui se rend à l'Arc de Triomphe. Les « vétérans », acclamés par la foule, rendent les honneurs. C'est ensuite le 2^e zouaves qui apparaît ; les ovations redoublent et chaque officier ou soldat décoré de la médaille militaire ou de la croix de guerre reçoit de nombreux bravos.

Durant ce temps, les cérémonies se succèdent. Ce sont des sociétés, des associations diverses, de simples particuliers qui viennent apporter des fleurs sur les monuments.

Deux petites Alsaciennes déposent un bouquet de fleurs champêtres aux couleurs du drapeau : coquelicots, marguerites, bleuets.

Dans le ciel, les avions font bonne garde et la foule se dirige vers les Champs-Élysées, pour rendre hommage à Rouget de l'Isle.

A LA STATUE DE CAMILLE DESMOLINS
Les évacués et originaires de Guise se sont rendus ce matin, à 11 heures, au jardin du Palais-Royal, pour y déposer des fleurs sur la statue de leur compatriote Camille Desmoulins.

Dans le discours ont été prononcés par MM. Carré, maire de Guise ; Hauet, député, et Charles Camille, au nom de l'Union républicaine des originaires du Nord.

Le Menu de la Garnison de Paris
S'il n'y eût pas de banquets, cette année, du moins nos braves poilus, convalescents ou autres, qui logent dans les dépts de la garnison de Paris n'ont pas été oubliés, et un menu spécial a été servi dans toutes les casernes.

Voici celui d'un dépôt du sud-est :
Hôtel
Hor-d'œuvre
Tête de veau vinaigrette
Rôti — Haricots verts
Plum-Cake
Petit Suisse
Double ration de vin
Pêches
Café, Liqueurs, Cigares

Les Serviteurs de l'Étranger (1) Les ennemis de la "Marseillaise"

En cette journée qui fut la journée de la Marseillaise, les Français, groupés autour du gouvernement de la République, ont donné le spectacle de l'union la plus enthousiaste. La presse fut vraiment l'expression des sentiments populaires ; tous les journaux célébrèrent le chant républicain qui conduisit à la victoire le peuple sous les armes.

Il y eut cependant un paquet de dissidents. Une feuille boude, refusant de se laisser emporter par l'enthousiasme universel. Une faction ricanaît, tandis que le peuple entier chantait.

Ce journal, c'est l'Action Française. Cette faction, c'est la petite troupe des néo-royalistes, c'est la bande Daudet-Maurras.

Les malheureux ont montré ainsi, en faisant bande à part dans le pays, à quel point ils sont, dans la France républicaine d'aujourd'hui, pire que des retardataires, pire que des arriérés : des étrangers.

Etrangers !
Leurs idées, nous l'avons dit, en nous appuyant sur les magistrales études de M. Bouloumié, ce sont les idées allemandes ; c'est la philosophie politique des universitaires du Kaiser.

Leurs espérances, ce sont celles de l'ennemi. Quand toute la France attend la victoire, s'efforce d'obtenir et forme pour elle tous ses vœux et la prépare de toutes ses forces, tandis que les femmes et les enfants eux-mêmes n'ont qu'un désir, qu'une volonté, ne font qu'un rêve, ne nourrissent qu'une ambition : voir bientôt nos soldats devenir triomphants, les néo-royalistes de l'Action Française accomplir la défaite, attendre le défilé. C'est sur la victoire de l'ennemi qu'ils ont mis toutes leurs espérances. Leur vœu le plus ardent, c'est de voir la France de nouveau soumise au pouvoir d'un homme, à la domination d'un Roy. Et ce Roy, c'est l'ennemi seul qui peut le leur ramener, de leur propre aveu.

Ainsi, il y a entre ces gens-là et la France un fossé. Leurs ambitions et les intérêts du pays s'opposent. Tout ce qui nous réjouit les afflige. Il n'est pas surprenant qu'ils exècrent cette Marseillaise dont les couplets nous transportent d'enthousiasme et nous font rayonner de joie confiante.

Is l'exécutent bien, ce chant qui retentit de la mer du Nord aux vallées des Vos-

ges quand nos soldats sortent de leurs tranchées pour foncer sur les Boches. Ce matin de 14 juillet, le pauvre Maurras — qui ne doit pourtant pas l'avoir entendue souvent, sourd comme il l'est — exprimait, au nom de tous ses complices, la haine que la Marseillaise inspire aux royalistes.

Cette haine est vieille comme le royalisme. Les bandits la manifestèrent souvent.

Mesquines manœuvres
Il y a quelques années, les groupes politiques du quartier latin décidèrent de conclure une trêve pour un jour, et de s'en aller le matin pour aller ensemble couvrir de fleurs la statue de Strasbourg, symbole de nos espérances. Le comité des Étudiants royalistes fut invité à se joindre aux autres comités politiques. Les monarchistes acceptèrent, mais Maurras mit à cette acceptation une condition :

« On s'engagera à ne pas chanter la Marseillaise ; car nous, royalistes, nous ne pouvons pas supporter ce chant. »

« Mais c'est l'hymne national ! »
« On s'en f... ! Pas de Marseillaise ! »

Nous pourrions citer bien d'autres exemples de la haine récente que les royalistes entretiennent dans le tréfonds obscur de leur cœur romantique, contre notre Marseillaise, contre l'hymne national de la France. En fait, il n'y a qu'un patronage catholique du diocèse de Bordeaux, dont il y a quatre ou cinq ans, une fête de gymnastique. Les petits gymnastes défilèrent devant le vicar général, et tandis qu'ils lui présentaient leur drapeau — le drapeau tricolore, pourtant ! — leur musique, tout naturellement, joua la Marseillaise. Il y avait dans le pays un moine d'Action Française. Il prévint ses maîtres. Le Nouvelliste de Bordeaux et le journal de Maurras se mirent à crier : l'abbé du patronage est sur les doigts.

Ainsi ces quatre malfaiteurs, traités à tous les partis, vendus à tous nos ennemis : Maurras, ce Daudet, les vieilles haines de leurs « honnes » œuvres et les abbés marrons de leurs confessionnaires prétendaient opposer leurs rancunes à la volonté du pays !

Ils voulaient, ces royalistes, que la France mit la Marseillaise à l'index !

La journée du 14 juillet leur répond. Et l'attitude boudeuse qu'ils observent jalousement montre bien que c'est eux qui sont à l'index du pays, dont ils sont les ennemis.

De 3 à 6 heures

Le 14 Juillet en Province

A TOURS
Tours, 14 juillet. — Des sociétés patriotiques ont allé ce matin au cimetière de Lassalle, où elles ont déposé des fleurs et des couronnes sur les tombes des soldats, victimes de la guerre actuelle. Les autorités civiles et militaires assistaient à cette cérémonie. Des discours ont été prononcés devant une foule considérable.

A LONS-LE-SAULNIER
Lons-le-Saulnier, 14 juillet. — M. Guillemin, préfet du Jura, et le maire de Lons-le-Saulnier ont déposé ce matin, le premier au nom du gouvernement, le second au nom de la ville natale de Rouget de l'Isle, deux magnifiques gerbes de fleurs sur le socle de la statue de l'auteur de la Marseillaise.

Nouvelles de province
UN INCENDIE
Dinan, 14 juillet. — Un violent incendie vient de détruire la minoterie de la Boulais-en-Ploussard. Il n'y a pas eu d'accidents de personnes, mais les pertes sont très importantes.

Nouvelles d'Italie
LES ITALIENS PRENNENT DEUX FORTS
Genève, 13 juillet. — On mande de Laysbach à la « Tribune de Genève » qu'à Villach, les Autrichiens, après une résistance acharnée, ont évacué plus de deux kilomètres de tranchées.

Nouvelles de Suisse
ON NE CROIT PAS A UNE GRANDE OFFENSIVE ALLEMANDE SUR NOTRE FRONT
Zurich, 14 juillet. — Les milieux suisses ne croient pas à une grande offensive allemande sur le front occidental ; ils pensent que tous les mouvements de troupes effectués ont pour but de renforcer fort le front allemand, et non de concevoir une grande quantité de troupes sur certains points.

Nouvelles d'Australie
PAS DE SOUS-MARIN ALLEMAND
Melbourne, 14 juillet. — Le ministère de la marine regarde comme ridicule la prétendue présence d'un sous-marin allemand dans le Pacifique.

ROMA
M. BARZILAI, MINISTRE
Rome. — La nomination de M. Barzilai, comme ministre sans portefeuille, paraît imminente.

LA STAMPA croit savoir que cette nomination serait un gage donné à la nation que ses aspirations seront accomplies.

On sait, en effet, que au cours de sa longue carrière parlementaire, M. Barzilai a soutenu d'une façon inlassable la cause de l'irréductibilité.

M. Barzilai est né à Trévise et est depuis vingt ans, député républicain de Rome.

Nouvelles de Roumanie
LA TENSION AUSTRO-GERMANO-ROUMAINE
Bucarest, 13 juillet. — La tension des rapports entre le gouvernement roumain et le gouvernement germano-autrichien a pour origine la demande faite il y a quelques jours à Bucarest par les Autrichiens, de permettre le transit de munitions pour la Turquie qui en a un besoin absolu.

Bucarest refusa. Vienne retirera alors l'opération d'exporter du sucre en Roumanie.

DIALOGUE
— Gobier se met dans ses meubles ! Il a trouvé bailleur de fonds.
— Qui ?
— Oh ! n'arrivons-nous point à la saison des poires ?
— Donc Gobier se met dans ses meubles et nous allons voir l'Œuvre quotidienne...
— Ce ne sera pas drôle !
— Non, évidemment ; mais depuis un an nous voyons tant de choses peu folâtres, — Il a des collaborateurs ?
— Oui, les anciens : Robert de Jouvedet, Gustave Téry...
— Et le Journal ?
— Hum ! Hum !... Passons... Téry a fait vieux vers de Richelieu !
— Ce sera un trio, alors ?
— Non, un quatuor ?
— Diable ! Quels musiciens !... Et le quatuor ?
— De Monzie.
— !!!... ?

Sur tous les Fronts
Les Communiqués Officiels

Communiqué français

TROIS HEURES

En Belgique, après le bombardement signalé dans le communiqué d'hier soir, les Allemands ont attaqué les tranchées...

Dans la région au nord d'Arras, il n'y a eu, au cours de la nuit, que quelques combats à la grenade de tranchée à tranchée...

Arras et Soissons ont été bombardés par des obus de gros calibre. Dans la région de la Somme, à Frise et à Fay (ouest de Péronne) ainsi qu'en Champagne, près de Perthes, lutte de mines.

En Argonne, les attaques allemandes qui se sont concentrées dans la région comprise entre Marie-Thérèse et la Haute-Chevauchée, ont été définitivement enravées.

Entre Meuse et Moselle, en forêt d'Apprent, fusillade et canonnade sans action d'infanterie.

Sur le reste du front, rien à signaler.

Sur notre front, la situation demeure inchangée. Il nous faut cependant porter notre attention sur la recrudescence de l'artillerie allemande sur les différents secteurs de l'Argonne...

De même, la conception des opérations tactiques se heurte à de très grosses difficultés procédant de cette même cause.

Nous avons à maintes reprises, déjà, décrit la situation de nos lignes entre la route de Binerville et la haute vallée de l'Argonne...

Deux autres bombes ont été lancées près de Bagniza, à environ 3 kilomètres de la ville.

Démouvantes reliques à l'Exposition-Tombola du Petit Palais

La Section Belge de l'Exposition-Tombola, organisée par la Ville de Paris au Petit Palais, a reçu ces jours derniers un important envoi d'œuvres d'art tout récemment sauvées...

Les opérations actuelles ont pour théâtre la section de la Haute-Chevauchée qui se trouve comprise entre la région est du Bois Bolante et la région dite du Bas du Jardinier...

Dans la région d'Oisy, nos éclaireurs ont attaqué à l'improviste, pendant la nuit, un poste turc ; ils ont passé au fil de la baïonnette de nombreux ennemis et ont fait les autres prisonniers.

Aucune action sur le reste du front.

Sur le front oriental

LE REDRESSEMENT DE LA LIGNE RUSSE

Londres, 14 juillet. — De Petrograd au Times : Les Russes ont, par précaution, rétrogradé légèrement vers le nord, d'une distance d'environ 5 milles, pour éviter d'être attaqués de flanc par l'armée du maréchal Markensko.

On croit que le front a été également redressé à Byschawa, afin de l'ajuster à la ligne d'Uzodowka.

Les Allemands « tâtent » le front russe à Agrowowien, dans le but de choisir la direction d'une nouvelle offensive.

On s'attache une importance considérable sur tentatives faites par les Allemands pour développer leur activité sur la ligne du Bug et du Dniestr, dans la direction de l'est.

L'offensive inaugurée à Koropiecz par un probablement pour objectif l'enveloppe-

La Réponse de l'Amérique à l'Allemagne

Ce sera l'expression définitive des intentions du gouvernement américain

Londres, 13 juillet. — On croit, aux Etats-Unis, que la réponse à l'Allemagne, à laquelle le président Wilson et M. Lansing, le secrétaire d'Etat, travaillent en ce moment, comprendra une expression définitive des intentions du gouvernement américain...

Le correspondant de l'Herald à Washington télégraphie que l'on considère, dans le public, que le maximum et le minimum d'action réclamée sont la rupture des relations diplomatiques avec l'Allemagne...

UNE RUPTURE SERAIT POSSIBLE

L'édition de New-York de l'Herald discutant, en son éditorial, la possibilité d'une rupture de relations entre l'Allemagne et l'Amérique, dit que cela serait très probablement suivi de procédés de terreur répandus sur les Etats-Unis...

UNE RUPTURE SERAIT POSSIBLE

L'édition de New-York de l'Herald discutant, en son éditorial, la possibilité d'une rupture de relations entre l'Allemagne et l'Amérique, dit que cela serait très probablement suivi de procédés de terreur répandus sur les Etats-Unis...

UNE RUPTURE SERAIT POSSIBLE

L'édition de New-York de l'Herald discutant, en son éditorial, la possibilité d'une rupture de relations entre l'Allemagne et l'Amérique, dit que cela serait très probablement suivi de procédés de terreur répandus sur les Etats-Unis...

UNE RUPTURE SERAIT POSSIBLE

L'édition de New-York de l'Herald discutant, en son éditorial, la possibilité d'une rupture de relations entre l'Allemagne et l'Amérique, dit que cela serait très probablement suivi de procédés de terreur répandus sur les Etats-Unis...

UNE RUPTURE SERAIT POSSIBLE

L'édition de New-York de l'Herald discutant, en son éditorial, la possibilité d'une rupture de relations entre l'Allemagne et l'Amérique, dit que cela serait très probablement suivi de procédés de terreur répandus sur les Etats-Unis...

UNE RUPTURE SERAIT POSSIBLE

L'édition de New-York de l'Herald discutant, en son éditorial, la possibilité d'une rupture de relations entre l'Allemagne et l'Amérique, dit que cela serait très probablement suivi de procédés de terreur répandus sur les Etats-Unis...

UNE RUPTURE SERAIT POSSIBLE

L'édition de New-York de l'Herald discutant, en son éditorial, la possibilité d'une rupture de relations entre l'Allemagne et l'Amérique, dit que cela serait très probablement suivi de procédés de terreur répandus sur les Etats-Unis...

UNE RUPTURE SERAIT POSSIBLE

L'édition de New-York de l'Herald discutant, en son éditorial, la possibilité d'une rupture de relations entre l'Allemagne et l'Amérique, dit que cela serait très probablement suivi de procédés de terreur répandus sur les Etats-Unis...

UNE RUPTURE SERAIT POSSIBLE

L'édition de New-York de l'Herald discutant, en son éditorial, la possibilité d'une rupture de relations entre l'Allemagne et l'Amérique, dit que cela serait très probablement suivi de procédés de terreur répandus sur les Etats-Unis...

UNE RUPTURE SERAIT POSSIBLE

L'édition de New-York de l'Herald discutant, en son éditorial, la possibilité d'une rupture de relations entre l'Allemagne et l'Amérique, dit que cela serait très probablement suivi de procédés de terreur répandus sur les Etats-Unis...

UNE RUPTURE SERAIT POSSIBLE

L'édition de New-York de l'Herald discutant, en son éditorial, la possibilité d'une rupture de relations entre l'Allemagne et l'Amérique, dit que cela serait très probablement suivi de procédés de terreur répandus sur les Etats-Unis...

UNE RUPTURE SERAIT POSSIBLE

L'édition de New-York de l'Herald discutant, en son éditorial, la possibilité d'une rupture de relations entre l'Allemagne et l'Amérique, dit que cela serait très probablement suivi de procédés de terreur répandus sur les Etats-Unis...

UNE RUPTURE SERAIT POSSIBLE

L'édition de New-York de l'Herald discutant, en son éditorial, la possibilité d'une rupture de relations entre l'Allemagne et l'Amérique, dit que cela serait très probablement suivi de procédés de terreur répandus sur les Etats-Unis...

UNE RUPTURE SERAIT POSSIBLE

L'édition de New-York de l'Herald discutant, en son éditorial, la possibilité d'une rupture de relations entre l'Allemagne et l'Amérique, dit que cela serait très probablement suivi de procédés de terreur répandus sur les Etats-Unis...

UNE RUPTURE SERAIT POSSIBLE

L'édition de New-York de l'Herald discutant, en son éditorial, la possibilité d'une rupture de relations entre l'Allemagne et l'Amérique, dit que cela serait très probablement suivi de procédés de terreur répandus sur les Etats-Unis...

UNE RUPTURE SERAIT POSSIBLE

Nouvelles de la Journée

Un pacifiste bochophile parle M. BRYAN RÉPOND A M. D'ESTOURNELLES DE CONSTANT

En réponse à la lettre ouverte qui lui a été adressée récemment par M. D'Estournelles de Constant, sénateur, M. Bryan, ancien secrétaire d'Etat aux affaires étrangères des Etats-Unis, dont on connaît la campagne germanophile, a envoyé au sénateur de la Sarthe les appréciations suivantes, auxquelles nous joignons pas un commentaire :

« Estimé monsieur, votre lettre ouverte datée du 17 juin, rappelle l'agréable temps que nous avons consacré à servir ensemble la cause de la paix. Je déplore que la situation de l'Europe vous amène, vous et moi, à nous occuper de la situation de l'Europe vous amène, vous et moi, à nous occuper de la situation de l'Europe...

« Que vous estimiez que mon gouvernement méritait des critiques, je n'en suis pas autrement étonné. Les nations neutres, si elles entendent observer strictement leur neutralité, doivent s'attendre à être critiquées des deux côtés, parce que de chaque côté on porte tort d'intérêt au succès de sa propre cause pour être un juge impartial. De même qu'il est naturel que les Alliés nous reprochent de ne pas les aider, de même l'Allemagne et l'Autriche nous reprochent de ne pas mettre l'embargo sur les envois d'armes et de munitions. Ces reproches venant des deux côtés démontrent que le gouvernement américain a réussi à se maintenir dans la plus complète neutralité.

« Je ne conçois pas que ce soit le devoir de nos gouvernements de trancher la question de savoir s'il est plus inhumain de noyer, de tuer, de non-combattants que de s'efforcer de la faire périr sur terre. Les nations peuvent, selon moi, mieux servir la cause de l'humanité en refusant d'approuver l'une et l'autre de ces méthodes de conquête de la guerre.

« J'estime que la question supérieure qui se pose à l'heure actuelle n'est pas de savoir à qui incombe la responsabilité de ce conflit ou bien quels sont les belligères qui ont pratiqué cette guerre avec le plus de cruauté. Sur ces sujets, l'histoire nous racontera son verdict quand les passions se seront éteintes et quand tous les faits seront éclaircis. A l'heure actuelle la question plus importante est celle-ci : Comment peut-on rétablir la paix ?

« La guerre ne peut pas durer toujours, il faudra qu'elle se termine un jour. Pourquoi les nations belligères ne se dédient-elles pas à fixer les conditions dans lesquelles elles accepteraient la paix ?

« La guerre n'est pas un secret dans le monde devant lequel elle se déroule, dont il souffre. Qui sait si la paix est possible dès maintenant et non pas une trêve, mais une paix durable ? Les nations consentaient du moins à négocier, à discuter, à chercher un terrain de rencontre. Les récriminations sur ce qui se passe à l'heure actuelle et le silence absolu par chacun sur ses propres aspirations sont susceptibles de prolonger indéfiniment le conflit. Il faudra bien, un jour, l'autre, parler des conditions de la paix. Pourquoi pas tout de suite ?

« Avec l'assurance de mon profond respect, je suis, sincèrement, votre ami. Signé : W. J. BRYAN.

En Angleterre

LE SUCCÈS DE L'EMPRUNT DE GUERRE

Londres, 14 juillet. — Le Daily Telegraph annonce un succès sans précédent de l'emprunt de guerre. Le fonds qu'il termine ainsi :

« Nous dominons les mers du monde entier, nous contribuons avec trois millions d'hommes armés qui font face à nos ennemis et nous avons souscrits sous forme d'emprunt environ douze cents millions de livres sterling. Voilà ce que nous avons fait. Il n'y a pas à moi d'empêcher de la route. Et le compte n'est pas encore clos.

LES ELECTIONS SERONT AJOURNÉES

Londres, 14 juillet. — Le Daily Telegraph annonce que M. Waller Long, président du contrôle des administrations locales, a soumis un projet d'ajournement des élections aux Communes, qui doivent avoir lieu la semaine prochaine.

Cette mesure, non seulement remet les élections générales à un an, mais applique pareil délai aux élections de toutes les branches de l'administration locale dans tout le Royaume-Uni.

L'HOMMAGE ANGLAIS A LA FRANCE

Londres, 14 juillet. — La municipalité de Stratford-sur-Avon vient de voter l'envoi, par l'intermédiaire de l'ambassadeur de la Grande-Bretagne, d'une adresse au Président de la République française, par laquelle elle lui exprime ses hommages de gratitude et ses vœux pour la victoire de la France dans la guerre actuelle.

Des adresses analogues seront envoyées par la plupart des villes et municipalités du Royaume-Uni.

LE CONGRÈS DES FEMMES

Londres, 14 juillet. — On est en train d'organiser un grand congrès de femmes qui parcourra samedi prochain les rues de Londres. Une délégation de ce congrès sera reçue par M. Lloyd George, à qui elle donnera l'assurance que les femmes sont capables de fabriquer des munitions et de rendre divers autres services pour la guerre.

L'organisateur de cette manifestation est Mrs. Bankhurst, qui vient de rentrer de France, où elle a, dit-elle, été frappée d'admiration par le travail de guerre auquel se livrent les femmes françaises.

L'ARSENAL DE WOOLWICH A FAILLI ETRE INCENDIE

Londres, 14 juillet. — La nuit dernière, le bruit se répandit qu'un incendie avait éclaté à l'arsenal de Woolwich. Il n'en était rien.

Toutefois, un violent incendie s'était déclaré vers 11 heures du soir à Plumstead, dans un vaste entrepôt de mètres des murs de l'arsenal, avait été détruit en une demi-heure.

Aux Etats-Unis

IL NY AURAIT PAS EU ATTENTAT.

New-York. — Sir Cecil Spring Rice, ambassadeur de Grande-Bretagne, dément la nouvelle, publiée hier matin, d'après laquelle il y aurait eu attentat.

Phrase que je m'en voudrais de ne pas citer textuellement :

« Si les meubles qui forment le gage du propriétaire étaient insuffisants pour couvrir le montant de la dette, une caution spéciale pourrait être exigée. »

Quelle caution pourrait-on tirer d'un homme après l'avoir dépouillé aussi complètement ? Un morceau de sa peau, peut-être ?

Ne croyez pas, d'ailleurs, que vous ayez la possibilité de discuter d'un appel de dette en sentence injuste ou abusive. Les jugements seront rendus en dernier ressort, dans chaque département de Paris ou dans chaque canton, par un tribunal spécial composé d'un juge du tribunal civil assisté de deux propriétaires et de deux locataires dont un patroné.

Voilà tout ce que le gouvernement trouva de offrir à une population éprouvée par deux mois de guerre et qui voit avec angoisse croître une dette dont nul ne peut encore mesurer la limite.

Péritus.

Aux Ecoutes

La chanson du jour

Les Gaz Asphyxiants

Est-il un plus dur procédé de guerre que de lâcher une nuée de gaz, qu'un vent léger emporte doucement vers l'ennemi ?

Air : Rip (Vive la presse)

Vient d'être et bromé Pour tuer les hommes, Déclaré également, Un des gaz les plus atroces, Vient de se systématiser, Est bien plus dur même Que tous les anciens Procédés de guerre !

C'est un rien, un souffle, un rien, Un nuée de gaz, sous le vent, légère, C'est un rien, un souffle, un rien, Pour faire du mal, c'est tout ce qu'il y a de bien !

Rien n'est plus conforme Aux vœux que l'on forme De tuer l'humanité, Si l'ennemi usque, Nous trouvons l'usage De nous en défendre.

C'est un rien, un souffle, un rien, Un nuée de gaz, sous le vent, légère, C'est un rien, un souffle, un rien, Pour faire du mal, c'est tout ce qu'il y a de bien !

Gaz de sans vergogne, Tu dis, pour valloir : « Nous avons l'air comme allié ! Triple pourrie, sache Que tel est l'air crache, Comme la bête en plein, Usant nos grand-mères !

Vous aussi, ce petit rien, C'est un nuée de gaz, sous le vent, légère, Vous tuera comme des chiens ; Celui qui rira le dernier sera bien !

Rouget de Lisle ou Rouget de Lisle ? M. Benoist Lévy, de la Société des Amis de Paris, nous adresse la lettre suivante :

« La question de l'orthographe du nom de l'auteur de la Marseillaise n'est pas de celles qui se tranchent par un plébiscite. Il

de longs mois auront tout abandonné pour consacrer leur existence à la défense du pays ?

Quoi si le locataire est patroné, il ne pourra solliciter de réduction du loyer des locaux servant à l'exercice de sa profession que s'il justifie que son chiffre d'affaires a été de plus de moitié. Les ministres ignorent-ils donc que le bénéfice net d'une entreprise n'est pas proportionnel à son chiffre d'affaires, et qu'une diminution de celui-ci, même inférieure à 50 %, peut transformer les bénéfices en pertes ?

Du moins, quelle réduction pourront espérer les malheureux locataires assez complètement ruinés pour satisfaire à de telles conditions ? Le projet est muet sur ce point.

Quant aux locataires qui ne seront pas tout à fait réduits à la mendicité, ils pourront peut-être obtenir quelque dégrèvement en faveur de leur dette ; mais ces dégrèvements sont limités en principe à la durée du bail, de sorte que s'ils n'ont pas de bail, ils ne peuvent espérer plus de quelques mois de dégrèvement. Et cette dégrèvement est inexorable, car faute de paiement à la date fixée, le bail sera résilié et le propriétaire pourra se prévaloir de la résiliation de son gage, c'est-à-dire vendre le mobilier de son locataire.

Mieux encore, ou pire : le locataire qui aurait obtenu une réduction partielle et qui, pour le reliquat, ne s'acquitterait pas à l'expiration du délai fixé, sera déchu du bénéfice des termes à lui accordés. Etant incapable de payer une partie de sa dette, on lui en réclamera la totalité, sans égard pour les pertes qu'il aura subies du fait de la guerre, et le projet ajoute cette

de longs mois auront tout abandonné pour consacrer leur existence à la défense du pays ?

LES PLANCHES

RU MOULIN DE LA CHANSON

A LA FRAICHE... QUI VEUT VOIR

C'est de Jean Bastia... coupé et mutilé, de toute façon, par l'impitoyable censure.

Enfin ce qui reste de la revue est un excellent échantillon de ce qu'elle levait être.

La Censure a permis de rendre hommage au général Joffre et au peuple belge, c'est dire si le lyrisme de Bastia a pu se déployer.

La Censure n'a pas permis de railler... ce qu'il voulait railler, et le pince-sans-rire à dû subir le contact glacé des ciseaux d'Anastase.

Enfin, les cinq scènes qui restent méritent cependant d'être entendues et vues.

Car la Censure n'a pas défendu... heureusement pour nos yeux, et nous lui en sommes moult reconnaissants - de voir les deux seuls tenants, qui tentaient les plus saints, que montre, avec le moins de parcimonie possible, l'exquis Mésidorin, et les deux jantes sémillantes et coquettes que la même artiste exhibe sans beaucoup plus de parcimonie dans les scènes suivantes.

LE SPECTACLE

THEATRES ET CONCERTS

THEATRE SARAH-BERNHARDT. — Spectacles de la semaine : matinales à 3 h. 15, jeudi et dimanche ; soirées à 8 h. 15, samedi et dimanche. La Vierge de Lutèce, pièce en 4 actes de M. A. Villeroz, avec Mme Blanche Dufrénoy, MM. Joubé, Marquet, Normand, Chameroy, Bourcier, etc.

KURSAAL. 7, av. de Clichy. — 8 h. 35. — Suzanne Valroger ; Val Dor ; Fernand ; Gossel. La Manoline dans les bottes d'Alsac, ballet pantomime. — Attractions.

LA FAUVETTE (S. av. Gobel.). — Tous les soirs françaises-Bus bleu, opérette en 2 actes de L.-A. Lemonnier.

CHANSONIA (10, h. Beaum.). — Tous les soirs, au vaudeville de Florette, opérette en 2 actes de A. Maffray.

FANTASIO (36, boul. Barbès). — Tous les soirs, souillons nos dames, opérette en un acte de MM. Mauryer et Fougère.

GRAND GUIGNOL. — Le Médecin Imaginaire. — Le Piège. — Le Gosse. — La Lutte pour la Vie de Chéreau.

CHEZ MAYOL. — Tél. Gal. 08-07. — La grande Revue « Tout va bien ! », 2 actes, 30 tableaux, 100 artistes, 200 costumes de Prestaud.

BINEMAS ET ATTRACTIONS

CINEMA DES NOUVEAUTES AUBERT-PALACE. — 24, boulevard des Filles-du-Calu, de 9 à 11 h. — Actualités. — Programme varié, intéressant. — Orchestre symphonique.

MARTINI Vermouth de Turin LE MEILLEUR

MARIAGES MARIAGES honorables, Mme Vailly, 137, fg. St-Denis.

PETITES ANNONCES DU MERCREDI ET DU SAMEDI (Tarif général : 1 fr. la ligne)

ALIMENTATION BONS VINS, garantis naturels, Rouges à partir de 65 francs la pièce.